

# LOS 'GENERALES' VUELVEN A ENSEÑAR AL CAMPO DE BATALLA

Ex ministros como Tomás de la Quadra-Salcedo o Mercedes Cabrera y autoridades como Rafael Moneo o Pedro Duque dan clases en la Universidad

MARÍA CRESPO

«El hombre no es más que lo que la educación hace de él», sentenció Immanuel Kant. El filósofo compaginó su investigación con la docencia toda su vida, siendo profesor de metafísica en la Universidad durante más de 40 años. En tiempos más actuales, y tal vez menos filosóficos, grandes autoridades de la ciencia o la cultura, presidentes o ex ministros también han aterrizado con su carrera –o cartera– en los pasillos de las facultades.

«Lo que me decidió a escoger este máster fue el prestigio de Tomás de la Quadra-Salcedo», explica Eligia Fernández Benítez, alumna del Máster de Derecho de las Telecomunicaciones y Tecnologías de la Información de la Universidad Carlos III de Madrid.

De la Quadra-Salcedo, catedrático de Derecho Administrativo, es ex presidente del Consejo de Estado (1985-1991) y ex ministro de Justicia (1991-1993). En la actualidad se dedica plenamente a la docencia; dirige el Programa de Doctorado en Derecho de la Universi-

dad Carlos III y está al frente del máster citado. A punto de culminar el curso escolar, Eligia, alumna, dice admirar la «tremenda solvencia intelectual» del profesor, que se encarga de las sesiones inaugurales de los diferentes módulos y que les «enseña a imbricar los conocimientos en las diferentes ramas del derecho. No es presuntuoso, pero a veces da un poco de corte ser tan ignorante con alguien que sabe tanto», reconoce.

Otro ex ministro, de Sanidad en este caso, Bernat Soria (2007-2009), ha estado al frente del Máster en Investigación Aplicada en Ciencias de la Salud de la Universidad Europea de Madrid, que en octubre empezará su segunda edición. «Suele decir que investigar es como aprender a caminar. Hay que caerse y volverlo a intentar», cuenta José Ignacio Recalde, alumno del Máster y oftalmólogo, que recomienda este título formativo a profesionales de la salud que quieran especializarse en la investigación.

Mercedes Cabrera Calvo Sotelo, ex ministra de Educación y Ciencia

(2006-2009) es catedrática de Historia del Pensamiento y de los Movimientos Sociales y Políticos en la Universidad Complutense de Madrid. También forma parte del profesorado del Máster en Liderazgo Democrático y Comunicación Política en la misma universidad.

Por su parte, Josep Piqué, ex ministro de Exteriores (2000-2002) y de Ciencia (2002-2003) imparte clases en el Máster de Gestión Eficaz de la Administración Pública en la escuela de negocios EAE Business School.

Más allá del ámbito de la política, otras autoridades del mundo de la ciencia o el arte también han vuelto a la Universidad.

Es el caso, por ejemplo, del arquitecto Rafael Moneo (en la imagen con un alumno), que en el curso que ahora termina ha sido profesor del Máster de Diseño Arquitectónico de la Universidad de Navarra. Moneo, que compaginó desde los años 70 su carrera con su actividad docente en la Escuela de Arquitectura de la Universidad Politécnica de Madrid y en la Universi-

dad de Barcelona, también fue nombrado decano en la Universidad de Harvard a finales de los 80.

Moneo ha ganado todos los premios de arquitectura, desde el Nacional de Arquitectura en 1991, el Pritzker en 1996 –considerado el Nobel de esta disciplina– hasta el europeo de arquitectura contempo-

«ELEGÍ ESTE MÁSTER POR RAFAEL MONEO», RECONOCE UN ALUMNO

ránea, Mies van der Rohe, en 2001. El año pasado recibió el Príncipe de Asturias de las Artes.

Damian Capano se decidió a estudiar el Máster en Diseño Arquitectónico porque este famoso arquitecto era uno de los profesores.

«Es un humanista, nos ha ofrecido su conocimiento sobre la arquitectura presente con una visión eminentemente crítica. Todo desde



## MÀSTERS I POSTGRAUS UAB 2013-2014

La Universitat Autònoma de Barcelona t'ofereix una àmplia oferta de màsters, postgraus i doctorats per fer un pas endavant en el teu futur professional.

[www.uab.cat/postgrau](http://www.uab.cat/postgrau)



**UAB**

Universitat Autònoma de Barcelona

**UABCEI**  
CAMPUS D'EXCEL·LÈNCIA INTERNACIONAL



UNIVERSIDAD DE NAVARRA

la modestia. Durante el curso no se ha referido nunca a una obra propia», explica el alumno, quien considera que los arquitectos que tienen una consolidada trayectoria profesional son buenos profesores «porque lidiaron con los problemas del proyecto a nivel humano, técnico y simbólico, que no llegaron a trascender, pero forman parte de la lucha en toda realización».

Aunque Moneo no impartirá clases en este máster el próximo curso, sí lo hará Pachi Mangado, algunas de cuyas obras más representativas son el Palacio de Congresos y Auditorio Baluarte de Pamplona, su ciudad natal, o el Pabellón de España en la Expo de Zaragoza.

Mangado, que ha sido profesor de la Universidad de Navarra los últimos 25 años, cree que «era fundamental crear un máster de dise-

ñee que la docencia es un regalo. «La posibilidad de dialogar reconociendo la frescura, a veces la ingenuidad y también la intensidad de los estudiantes, es un lujo».

Tener a Pedro Duque también lo es para todo futuro ingeniero aeronáutico. El astronauta es profesor asociado en la ETSI Aeronáuticos de la Universidad Politécnica de Madrid, de la asignatura Ciencia y Operaciones Espaciales. «Me gusta especialmente ver la chispa en los ojos de alguien que claramente ha asimilado un concepto o una idea», cuenta Pedro Duque, cuya madre era maestra. «En estos tiempos hay que andar con cuidado. Más de una vez los alumnos han rebatido datos buscándolos en tiempo real en internet durante la clase. El profesor ya no es un filtro de información para el alumno», advierte el cosmonauta, al que, durante su etapa como universitario marcó especialmente Amable Liñán, con su «erudición y su entusiasmo, cada clase era un nuevo descubrimiento».

Liñán, Premio Príncipe de Asturias de Investigación en 1997, ingeniero y casi octogenario, es profesor emérito de la ETSI «La docencia me obligó a intentar cumplir con la exigencia de coherencia racional, claridad, generalidad y utilidad práctica de mi tarea investigadora», reconoce este ilustre profesor, que lamenta «la inevitable uniformización y masificación generada en la universidad por el programa de Bolonia» que tuvo como profesor a Gregorio Millán, discípulo de Teodoro von Karman, padre de las Ciencias Aeronáuticas de Estados Unidos.

### JOSEP PIQUÉ IMPARTE CLASES EN LA ESCUELA DE NEGOCIOS EAE

ño arquitectónico de una calidad equiparable a las mejores universidades del mundo y recomienda éste, en concreto porque «puede suponer un período intermedio entre lo académico y lo estrictamente profesional. Es el momento donde el estudiante define apetencias y maneras de ser que no siempre están claras durante la enseñanza normal», explica el arquitecto, que



MASTERS EN  
MARKETING, COMERCIO Y DISTRIBUCIÓN



Formación **PRESENCIAL** y **ONLINE** características:

[www.pmasters.es](http://www.pmasters.es) - [www.master-online.com](http://www.master-online.com)

- ✓ Rigor académico y carácter práctico
- ✓ Interacción multicultural ( Más de 40 nacionalidades )
- ✓ Seguimiento tutorial constante
- ✓ Tecnología punta
- ✓ Altos niveles de empleabilidad una vez finalizado el programa

Estamos certificados con:



UNE EN 15911:12	Real Decreto		
	Empleabilidad	Metodología de aprendizaje	Accesibilidad
	5*	5*	5*

¡  
 Infórmate: [infouab@pmasters.es](mailto:infouab@pmasters.es) |  
 T. +34 93. 581.34.31 /43.09



/PmastersUAB

/MMCD\_UAB

/in/mastersmcd

/mastersmcd

¡Síguenos!